
•  ЛИКВИДАТОР В ЗАКОНЕ

Пока остаемся 
с надеждами

НЕДАВНО ЗОНУ ОТЧУЖДЕНИЯ посетила делегация 
Министерства труда и Министерства экономики. В свя
зи с этим здесь поползли разнообразные слухи. И это 
не удивительно, поскольку в настоящий момент все 
ликвидаторы пребывают как бы в подвешенном сос
тоянии — что они будут делать завтра, как им стро
ить свою дальнейшую жизнь: продолжать добросове
стно работать на ликвидации последствий Чернобыль
ской катастрофы или подыскивать себе место работы 
поближе к дому!

Чтобы выяснить, чем же на самом деле занималась 
эта представительная делегация в 30-км зоне, коррес
пондент газеты обратился к заместителю председате
ля профсоюзного комитета НПО «Припять» Сергею 
БУДЯНСКОМУ.

труда и Минэкономики. 
Вот это посещение и вы 
звано причинами, о кото
рых я сказал — убедить- 
ся в необходимости про
дления срока действия 
постановления Кабинета 
министров.

О результатах и кон
кретных выводах еще го
ворить рановато, потому 
что никаких договорен
ностей, никаких докуме
нтов подписано не было

- это, скорее всего, оз
накомительная поездка.

В связи с этим хоте
лось бы добавить, что Ад
министрация зоны отчу
ждения подготовила про
ект постановления Каби
нета министров под наз
ванием: «Об организации 
оплаты труда и предо
ставления компенсаций 
работающим на Чернобы
льской АЭС и на ликви
дации последствий Ч ер
нобыльской катастрофы в 
зоне отчуждения». А на
лизируя этот проект, мо
жно сказать следующее: 
в нем сохранены все 
льготы, которыми поль
зовались работники 30-км 
зоны до недавнего вре
мени. Теперь дело оста- 
лось за самым главным: 
этот документ необходи
мо согласовать в Минче- 
рнобыле, Минтруда и 
Минэкономики и лишь 
потом, вероятно, его пре
длож ат на рассмотрение 
Кабинета министров.

— Есть ли надежды, 
что льготы все-таки будут 
сохранены?

— Учитывая практику 
Кабинета министров, да и 
Верховного Совета в от
ношении Закона «О ста
тусе и социальной защ и
те граждан, пострадавших

(Окончание на 2  стр.)

— Сергей Лукьянович, 
с чем связано посещение 
зоны отчуждения работ
никами столь высоких ве
домств?

— Дело в том, что 1 ян
варя 1996 года заканчи
вается срок постановле
ния Кабинета министров 
Украины о предоставле
нии некоторых льгот и 
компенсаций работающим 
в зоне отчуждения. Есте
ственно, и руководство 
объединения, и профсо- 
юзный комитет делали и 
делают попытки поднять 
этот вопрос на самых вы
соких уровнях с тем, что
бы, я  бы сказал, реани
мировать этот вопрос и 
сохранить за ликвидато
рами тот минимум льгот 
и компенсаций, которые 
они имели до сегодняш 
него дня.

Вопрос о продлении по
становления Кабинета 
министров поднимался 
еще в апреле прошлого 
года на конференции тру
дового коллектива НПО 
«Припять», когда мы сто
яли в одном шаге от ре
организации объединения. 
И в решении этой кон
ференции значится пункт, 
обязательный к исполне
нию, который предписы
вал руководству объеди
нения и профсоюзному 
комитету, в частности, за 
местителю генерального 
директора по экономике 
Константину Мешкову и 
мне лично, подготовить 
предложения в различные 
министерства о необходи
мости продления льгот, а 
именно при начислении 
стажа работы, заработной 
платы и некоторых дру
гих.

Мы трижды обращались 
с подобными документа
ми в Минчернобыль, Мин



Пока остаемся с надеждами
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вследствие Чернобыль
ской катастрофы», особых 
надежд мы не питаем. 
Хотя, хотелось бы, чтобы 
подготовленный Админи
страцией зоны проект был 
подписан целиком без ка
ких-либо изъятий.

— Мы сейчас говорили 
о необходимости сохране
ния уже существующих 
льгот. Но не кажется ли 
вам парадоксальным тот 
факт, что люди, отрабо
тавшие в зоне отчужде
ния, скажем, в 1990 го
ду 30  рабочих дней име
ют право относиться к 3 ка
тегории участников ЛПА, 
а не набравшие этих дней, 
но отработавшие в зоне 
почти пять лет таких прав 
не имеют?

— К аж ется и парадо
ксальным, и нелепым. Да 
что там 1990 год, у нас 
в объединении работают 
около 70-ти человек с 
1987 года, у которых к 
стажу, необходимому для 
присвоения им 2-й кате
гории, не хватает 1 — 2 
дня, но они уже почти 
восемь лет работают в 
зоне отчуждения, имея 
всего лишь 3-ю катего
рию. Это разве справед
ливо? К сожалению, все 
наши попытки, которые 
мы предпринимали в на
ведении какого-то порядка 
в Законе, успехом не 
увенчались. Везде мы 
слышали отказ. Думаю, 
нужно подготовить такое 
дополнение к существую
щему законодательству, 
которое предусматривало 
бы установление статуса 
ликвидатора последствий 
аварии в соответствии с 
количеством лет, отрабо
танных в зоне отчуж де
ния. Это нужно прежде 
всего для того, чтобы лю
ди были уверены в том, 
что их труд не пройдет 
незамеченным.

— Теперь еще один 
немаловажный момент, ко
торый входит в компете
нцию профкома. Пришло, 
как говорится, неожидан
но лето и людям почему- 
то захотелось видеть на 
обеденных столах побо
льше витаминной проду
кции в виде овощей и 
фруктов. Но, согласитесь, 
столовые зоны представ

ляют собой печальное зре
лище: все те же углево
ды, белки — и ни зеле
ного лука, ни редиски, 
ничего. Разве это лечеб
но-профилактическое пи
тание?

— Недавно мы прово
дили профсоюзное собра
н и е  по результатам  ра
боты комиссии по контро
лю работы Чернобыль
ского предприятия торго
вли и общественного пи
тания. По итогам обсуж
дения было подготовлено 
постановление, согласно 
которому профсоюзному 
комитету предписано изу
чить вопрос о выплате 
денежной компенсации р а
ботникам объединения вза
мен неиспользованных та
лонов на питание.  Сейчас 
мы вернулись к этому 
пункту и попросили пре
дседателей профкомов 
предприятий определить 
на местах, какое в сред
нем количество талонов 
остается у людей на ру 
ках к концу вахты с тем, 
чтобы мы могли на кон
кретных фактах, опять же 
силами комиссии, создан
ной Администрацией зо 
ны отчуждения, обрати
ться к ней с просьбой о 
выплате работникам НПО 
«Припять» денежных ко
мпенсаций.

Мое личное убеждение: 
в зоне отчуждения лече- 
бно-профилактическое пи
тание должно сущ ество
вать, но качество приго
товления пищи, качество 
продуктов питания долж 
но соответствовать этому 
названию. Мы понимаем, 
что предприятие торговли 
и общественного питания 
сталкивается с большими 
финансовыми трудностя
ми, по-моему, на сегод
няшний день задолж ен
ность объединения перед 
ним превысила 10 млрд. 
карбованцев. Администра
ция предпринимает все 
возможное для того, что
бы погасить этот долг, но 
средств, в условиях пов
семестной предоплаты не 
много. Я не думаю, что 
выплата компенсаций ре
зко улучшит лечебно-про
филактическое питание, 
но это будет огромным 
стимулом для улучшения 
качества пищи.

А компенсации по

могут работникам приоб
ретать продукты, которые 
им по душе.

— А теперь коснемся ле
тнего отдыха. В одном из 
своих последних интер
вью мне, вы сказали, что 
есть надежда, что все за
планированное удастся 
осуществить. Прошло вре
мя, вы можете сказать, 
что все идет по плану?

— Ситуация с оздоро
влением детей в этом се
зоне на начало лета скла
ды вается б о л е е - м е н е е  
благополучно. На сегод
няшний день — до этого 
года имелись случаи, ко
гда мы на первый заезд  
не довозили 30 — 40 де
тей — уже почти полнос
тью укомплектована груп
па из 120 человек и бу
дет отправлена в оздоро
вительный лагерь им. Ге
рмана Титова в поселок 
Кызо-Мыс. Практика про
шлых лет показывает, что 
вторая третья смены про
ходят более активно и да
же создается определен
ная конкуренция за то, 
чтобы отправить своего 
ребенка в этот лагерь.

В этом году мы пред
приняли попытку контро
ля питания в оздоровите
льном лагере  —  на летний 
период ввели в штатное 
расписание профкома до
лжность инструктора по 
работе с детьми. В его 
обязанности вменяются 
контроль за качеством 
приготовления пищи, за 
соблюдением норм сани
тарной гигиены. В об
щем, мы хотели бы, что
бы этот инструктор по- 
хозяйски, добросовестно 
изучил положение дел в 
лагере, чтобы в дальней
шем мы могли прини
мать адекватные меры 
для нормализации и улу
чшения оздоровления де
тей.

Что касается отдыха 
за рубежом, то в этом 
году мы уже отправили 
группу в количестве 37 
детей в Словакию. Это в 
основном дети эвакуиро
ванных из Припяти. Мы 
рассчитываем отправить в 
Словакию еще одну груп
пу, и такж е будем при
держ иваться принципа: 
поедут дети, эвакуиро
ванные из Припяти и 
30-км зоны, то есть дети,

которым установлен ста
тус пострадавших 1 — 2 
категорий.

— Помнится, в преды
дущем интервью фигури
ровала Венгрия.

— Что касается Вен
грии, то мы продолжаем 
работать в контакте с «Эн- 
дополимедом» — органи
зацией, с которой объе
динение заключило дого
вор на обследование и 
лечение детей сотрудни
ков нашего предприятия. 
Документы на первую 
группу из сорока человек 
для первой партии мы 
скоро отправим на обсле
дование. Программа эта 
долгосрочная, договоры 
предусматривают обсле
дование и лечение, а са
мое главное, наблюдение 
в течение нескольких лет 
до 60 0 , детей.

— Я так понимаю, из 
этих сорока детей будет 
формироваться группа из 
25 человек, о чем мы уже 
когда-то говорили. А  вдруг   

врачи найдут, что лече
ния и отдыха требуют не 
25, а скажем, 35 детей, 
что будете делать?

— Все зависит от фи- 
нансирования этих поез- 
док. Естественно, если по 
рекомендациям врачей не
обходимо будет отправить 
несколько большее число, 
я думаю, и профсоюзный 
комитет, и руководство 
объединения постараются 
найти средства, необхо - 
димые для поездки и но
рмального отдыха.

— Все ли программы 
оздоровления детей и ли
квидаторов финансируют
ся в полном объеме?

— То, что касается 
Минчернобыля, и здесь 
хочется говорить только в 
восторженных тонах, вы
полняется. С ними за 
ключен договор на ф и
нансирование оздоровле
ния в объеме 150 млрд. 
карбованцев, и финанси
рование поквартальное. 
До сих пор сбоев нет, и 
за это мы благодарны на
шему министерству и ис
полняющему обязанности 
Министра Минчернобыля 
В. И. Холоше, заслуга 
которого в этом вопросе 
достаточно весома.

Виталий РОМАНОВ.


